اُردو صحافت اور فکائیہ کالم کی روایت (قیام پاکستان کے بعد)

INTELLECTUAL AND TECHNICAL STUDY-(AFTER THE ESTABLISHMENT OF PAKISTAN)

* محمد احمد اعوان

بي - اليج - دي اسكالر أردو، يونيورسلي آف سنده

The Study of Remote, writers of Urdu Humor Columns is actually a few pennames that were traced down to the real authors, we know now, for example, that Zafar Ali Khan wrote the comic columns published in Zamindar under the title Fukhahaat, though it carried the penname of Naqqaash, afterward Chiragh Hassan Hasrat wrote Fukahaaat in Zamindar. During Zamindar's final years, Abdul Majeed Salik wrote Afkar-o-Hawadis in it and later wrote the same column in Inqelaab. Before him Ghulam Rasool Mehr in it and later wrote the same column in Inqelaab, Another humorist and journalist wrote his column in Zamindar. Zamindar has not only the greatness of introducing humor column to Urdu Journalism but it also played a major role in caring forward the tradition and popularizing it and the are many other whose names can't be mentioned here for shortage of space. But there literary services will be remembered forever.

Keywords: Urdu Journalism, Hilarious Columns, Zamindar, newspaper, Ghulam Rasool Mehar, Majeed Salik, Gulabi Urdu, al-Hilal.

قیام پاکتان کے بعد وہ اخبارات جن کے مالک ہندو تھے،اور اخبارات کی اشاعت اس جھے سے ہوئی تھی۔جواب پاکتان کہلاتا ہے۔ بھارت منتقل ہونا شروع ہوگئے۔چنانچہ ملاب، پر تاب، بندے ماترم وغیرہ سب دہلی، حالند ھر ،اور حبیر آباد منتقل ہوگئے اس طرح مسلم اخبارات جو دہلی سے لگلتے تھے وہ ماکستان منتقل ہو گئے۔ پچھے اخبارات ایسے بھی تھے جنہیں مقام اشاعت تبدیل کرنے کی ضرورت محسوس نہیں ہوئی۔انہیں میں ایک اخبار "نوائے وقت" ہجی ہے۔"نوائے وقت" کی ابتداءایک پندرہ روزہ جریدہ کی حیثیت سے ہوئی۔ 23مار 1940 کو اس کاپہلا شارہ لکلا۔ اور 22جولا کی 1944 (1) میں یہ مکمل روزنامہ بن گیا۔ حمید نطامی اس کے مدیر تھے۔اور ملکیت میں حمید نظامی اور جامد محمود شامل تھے۔اور اول الذکرنے ادارت سنھالی۔اور موخرالذکرنے کاروباری فرائض اپنے ہاتھ میں لے لیے۔ دونوں کی محنت اور دوستوں کے تعاون سے اخبار کامیاب ہو گیا۔ روز نامہ "نوائے وقت "شروع ہی میں سے مسلم لیگ کے ترجمان کی حیثیت سے سامنے آیا۔ چونکہ مسلم لگ عوام میں روز پر وز متبول ہور ہی تھی لیذا نوائے وقت کو بھی سیاراملتار ہا۔ حتی کہ مسلم لیگ کے وہ لیڈر جو ملک خفر حیات کی ہالیسی سے نالاں تھے۔ وہ بھی نوائے وقت کی پیث پر تھے۔ عوام سلے ہی اسے پندیدگی کی نظرسے دیکھتے تھے۔ بہی وجہ ہے کہ یہ اخبار اپنے مقامی مسلم معاصرین میں نمایاں ہو گیا۔ دیگر اخبارات صوبائی وزارت سے متاثر تھے، یااتحادیارٹی کی تائید کرتے تھے مگر نوائے وقت صوبائی اور آل انڈیامسلم لیگ کاتر جمان تھا۔ 1951ء میں اس اخبار پر بابندی عائد کر دی۔ کچھ عرصہ بعدیہ دوبارہ شائع ہونے لگا۔ یہ اخبار لاہور، راولینڈی، ملمان اور کرا جی سے بیک وقت شائع ہوتا ہے۔ روزنامه جنگ کا آغاز 1939ء میں دبلی میں ہوا۔ (2) اس وقت اس کے ایڈیٹر غلام پنی پر دلی اور منتظمین میں داداعشرت اور میر خلیل الرحمان تھے۔ اور بیرشام کا اخبار تھا۔ جس وقت "جنگ" اخبار کا اجراء ہوا۔ اس وقت کے معروضی حالات کے مطابق کسی اخبار کی پالیسی بڑی معتدل تھی لیکن جلد ہی "جنگ" نے اپنی پالیسی تبدیلی کی اور اسے مسلمانوں کے موقف کانہ صرف حامی بلکہ پر زور ترجمان بنادیا۔ کراچی سے "جنگ"کا پہلا شارہ 15 اکتوبر 1947ء کو لکلا تھا۔ رفتہ رفتہ اس اخبار نے ترقی کرناشر وع کی اور سب سے اہم تبدیلی بیہ ہوئی کہ 10 فروری 1948ء کو بیہ اخبار میخ کا ہو گیا۔ اس وقت اس کی ادارت سید محمہ تق کے سپر د تھی۔(3) شروع میں" جنگ" میں خبروں کی ترتیب اور انداز سنسن خیزی پر مبنی تھی۔عام دلچیپی کی فیچر، تصاویر کے ساتھ شائع ہوتے تھے۔ فکائیہ کالم جے مستقل طور پر مجید لاہوری:حرف د حکایت " کے عنوان سے ککھاکرتے تھے بے حد دلچیپ ہو تا تھا۔ وہ عوامی مسائل میں خصوصی دلچیپی لیاکرتے اور بزئی خوبصورت طنز کیا کرتے تھے۔ان کامہ کالم عوام وخواض میں یکسال متبول قلہ " جنگ" کراجی کی کامیابی کے بعد میر صاحب نے 13 نومبر 1959 کو " جنگ" راولینڈی کااجراء کیا۔مشہور ادیب وشاعر ، کالم نگار ،افسانہ نگار شوکت تھانوی اس کے پہلے ایڈیٹر مقرر ہوئے۔ (4) جلد بی "جنگ" اینے علاقے کامتبول اخبار بن گیا۔ 15 مارچ 1971 کولندن سے "جنگ" اخبار کااجر او موا۔ (5) اس طرح روز نامہ جنگ پہلا کامیاب اُر دوروز نامہ بن گیاجو ہیرون ملک سے بھی شائع ہوتا ہے۔ بعد ازاں کیم مار ﴿1977ء کو کوئیز سے " جنگ "کا آغاز ہوا۔ (6) لاہور میں بھی " جنگ " کی ضرورت کوشدت سے محسوس کیا جانے لگاتو ضرورت اور وقت کی نزاکت کو پیش نظر رکھتے ہوئے کیم اکتوبر 1981ء کو"روزنامہ جنگ"کالاہور سے بھی اجراء کیا گیا۔ (7)

"جنگ" کو بیہ اعزاز حاصل ہے کہ اپنے وقت کے پیشتر ادیب، شاعر، صحافی اس سے وابستہ رہے ہیں، مجید لاہوری کا ذکر ہوچکا ہے۔ ان کی زندگی ہیں ہی شفیع عقبل "گردوپیش" کے عنوان سے ہفتہ وار کالم کھماکرتے تھے۔ جبید لاہوری کی وفات کے بعد "حروف وحکایت "کاکالم "وغیرہ و نیرہ" کے عنوان سے شوکت تھانوی ککھنے گئے۔ جب شوکت تھانوی روزنامہ "جنگ" راولپنڈی کے ایڈیٹر بن گئے۔ تو بھی کالم ابراہیم جلیس کھنے گئے۔ اب شوکت تھانوی کے کالم کے عنوان "پہاڑتائے" تھا۔ 1965ء میں انعام درائی کاکالم "تنخوشریں" اور ابن انشاء کا"د خل در مقدولات " کے عنوان سے شاکع بوناشر وع ہوا۔ احمد ندیم قالمی نے سرکے وسطیں "لاہور لاہور رہ سوجی" اور پھر روال دوال " کے نام سے کالم کھنا شروع کیا۔

منوبھائی کا"گریبان" جمیب الرحمن شامی کا" جلسہ عام "عبد القادر حسن کا غیر سیاسی باتیں، بیہ وہ چند نام ہیں۔جو" جنگ" اخبار کو جلا بخشتے رہے ہیں۔"نوائے وقت اور جنگ کی طرح" انجام" کا آغاز بھی قیام پاکستان سے پہلے ہو گیا تھا۔اس کے مالک اور مدیر مجمد عثان آزاد منتے۔" انجام " اپنے وقت کامقبول اخبار تھا۔ پاکستان بننے کے بعد مجمد عثان نے اسے کر ایک کرنا شروع کر دیا۔ آغاز میں اس کی متبولیت میں کوئی کی واقع نہیں ہوئی۔اس خوش فہی نے اس کے مالکول کو غفلت کی نینر سلادیا۔ نتیجہ بیہ لکلا کہ رفتہ رفتہ اس کی مقبولیت میں کی واقع ہوناشر وع ہوگئی۔ اور اشاعت گھنے تختم ہوگئی۔بالا آخر 15 فروری1967 کو بیہ اپنے انجام تک جا پہنچا۔ روزنامہ "انجام" میں کشور ممتاز نے "شعلہ وشبنم "اور مجمودہ سلطانہ نے "برق وشرر" کے عنوان سے کالم ککھے ہیں۔ اس اشہار میں طفیل احمہ جمالی "کو کمن "اور "بت شکن" کے قلمی نام سے کالم ککھا کرتے تھے۔

روزنامہ"امروز" پروگریو پیپرز" کے زیراہتمام 4مارچ 1948ء کومنظرعام پر آیا۔(8) پاکتان ٹائمز اور "امروز" دونوں کے چیئر ٹین افغار الدین مرحوم تھے اور ان دونوں اخبار دل کی پاکتان ٹائمز اور "امروز" دونوں کے چیئر ٹین افغار الدین مرحوم تھے اور ان دونوں اخبار دنیال کرتے ہوئے پالیسی ٹیس ان کاعمل دخل تھا۔ سپنے پہلے شارے ٹیس انہوں نے اظہار خیال کرتے ہوئے اللہ کی کہتھ یوں بیان کیا۔

. "موجودہ حالات میں دنیا کی کوئی قوم اپنی ڈیڑھ اینٹ کی معجد الگ چن کر بسر او قات نہیں کر سکتی۔ اس لیے پاکستان کے عوام کو اپنے مسائل اور سیاسی مسالک سے منطبق کرناہو گا۔ اس کیلئے دنیا کے بدلتے ہوئے سیاسی نقشہ پر ان کی نظر جمی رہنی چاہیے (9)

کیم جنوری1948ء کولاہور سے ہفت روزہ "چٹان" کااجراء ہوا۔ جس کے میراور مالک آغاز شورش کا شمیری ہے۔ مرحوم ایک بے لوٹ سیاسی کار کن ہے۔ انہوں نے اپنی سیاسی جدوجہد کا آغاز اگریزوں کے خلاف آزادی کے حصول سے کیا تھا۔ ایک عرصہ تک مجلس احرار کے پلیٹ فارم سے وہ اگریزوں اور حکومت وقت کولاکارتے رہے۔ ای ہفتہ روزہ شں وہ " قلم قتلے " آٹھیں میری باقی ان کا "اور تیخوائی" کے عفوانات سے کالم لکھاکرتے تھے۔ وہ ایک سیاسی طنز نگار تھے۔ اور مولانا ظفر علی خان سے حد درجہ متاثر تھے۔ ان قابل ذکر اخبارات کے علاوہ پچھ نے اخبارات بھی جاری ہوئے جو جلدی بہر میں گھتے ہیں۔ جس کھتے ہیں۔

" مجلس احرار کا ہفتہ روزہ" آزاد" پہلے سے جاری تھا۔ پھھ عرصہ آغا شورش کا شمیری اس کے مدیر رہے۔ پھر بیہ روزنامہ ہو گیا۔ بہر حال کافی طویل زندگی کے باوجو داس کی اشاعت نہایت محدود رہی۔ جماعت اسلامی کی ترجمانی کیلئے کیے بعد دیگر دوروزنامے لکلے۔ ایک "نیم "دوسرا" قاصد" پر بھی مخلف عرصے کے بعد بند ہو گئے۔اخباروں میں "ملت" خاص طور پر قابل ذکر ہے۔ یہ سول اینڈ ملٹری گزٹ لمیٹڈ کے زیر اہتمام جاری ہوا، شجلی اس کے ایڈیٹر تھے۔ بہر حال ہیہ بھی کم و بیش دوسال بعد بند ہو کیا تھا۔ (10)

قیام پاکستان کے پہلے عشرے میں "کوہستان "کااجر اوہوا۔ یہ اخبار 14 اگست 1953 کوراولینڈی سے جاری ہوا۔(11)

ابتداء پس یہ ایک علاقائی روزنامہ تھا۔ جس کے بانی ٹیم جازی اور عنایت اللہ تھے۔ ٹیم جازی کی حیثیت تاریخی ناول نگار کی ہے۔ وہ آزادی سے پہلے کوئیہ پس ایک ہفتہ روزہ کی ادارت کرتے تھے اور عنایت اللہ ان دونوں لاہور پس بچوں کے رسالہ "ہدایت" کے مدیر تھے۔ دونوں نے قوی کتب خانے کی مد دسے پاکستان بننے کے بعد راولپنڈی سے "تعیر " کالا۔ جو ایک مقائی اخبار تھا۔ اختافات کی وجہ سے وہاں سے استعفی دیا اور "کوہتان" کال لیا۔ 23 ماری 1952ء (12) کو اس کا ایک ایڈیشن لاہور سے شائع ہونا شروع ہوا۔ کوئی دو سال بعد لاہور کے ایڈیشن کو مرکزی حیثیت دے کرماتان سے بھی پیشائع ہونا شروع ہوا۔ ملتان پس اس کا پہلا ایڈیشن 1951ء (13) کو چھپا گویا کہ یہ اخبار لاہور ، راولپنڈی اور ملتان سے بیک وقت شائع ہو تا تھا۔ اس اخبار کے روح حیثیت دے کرماتان سے بھی پیشائع ہونا شروع ہوا۔ ملتان پس اس کا پہلا ایڈیشن 191 پر یل 1958ء (13) کو چھپا گویا کہ یہ اخبار لاہور ، راولپنڈی اور ملتان سے بیک وقت شائع ہوتا تھا۔ اس اخبار کے روح کرماتان سے بیک وقت شائع ہوتا تھا۔ اس کا بیک اور خاص میں مورنامہ " میں ہوئی گئے۔ اور "انجام" دونوں سے زیادہ تھی۔ لیکن رفتہ رفتہ اکان کی عدم تو بھی کی وجہ سے اس کی اشاعت پس کی ہوئی گئے۔ اور بالا آخر 1973ء پس بیہ اخبار اور خاص میں مورنی تھے۔ ابتداء پس جو کیا۔ عنایت اللہ مورج مے نے اکوہتان " سے علیحہ وہو کر روزنامہ " مشرق " الاہور جاری کیا۔ اس کا پہلا شارہ 60 ء کو منصہ شہود پر آیا۔ (1)

قیام پاکستان کے بعد بہت سے ہفتہ روزے شائع ہوتے رہے ہیں۔ "چنان"کاذکر ہم سابقہ صفحات میں کر بچے ہیں۔ اس کے علاوہ "کیل ونہار" اور "ایشیا" اپنے وقت کے مشہور ہفتہ روزے سے۔ "کیل ونہار" میں ظہیر بابر کا کالم "ساتواں صفحہ" اور "ایشیا" میں اہر اللہ خان عزیز کا کالم اپنے اندر چھے طنو و عزاح کے سارے حربے رکھتا تھا۔ 1970ء کی دہائی میں "اہرات" " نزیدگی" " "کہائی" اور "افہار جہاں" جاری ہوئے۔ "افھرت"، "شہاب" " نزیدگی" الطاف حسن قریشی نے جاری کیا تھا۔ وہ عرجوم ذوالفقار علی بھٹو اور ان کی پارٹی سے نظریاتی اختیاف کے ایک خاص پارٹی کے افہار شخص اس لیے کھھ عرصے بعد اپنی آب و تاب کھو بیٹھے۔ "زیدگی" الطاف حسن قریشی نے سنجائی۔ تھا۔ وہ عرجوم ذوالفقار علی بھٹو اور ان کی پارٹی سے نظریاتی اختیاف رکھتے تھے۔ چہاں چہ اس دور میں انہیں بے پہاہ مشکلات کا سامنا کرتا پڑا۔ "زیدگی" کی ادارت بعد ازاں مجیب الرحمان شامی نے سنجائی۔ "افہار جہاں" جہاں" جہاں " جہاں " جہاں ہیں خواص کی پر فتی ہوئے والا کا میسٹری ان کے ایڈ بڑم مجمد صلاح الدین تھے۔ ان ہفتہ روزوں میں اکٹر وہ کا میں اور روز نامہ " اور روز نامہ سے وابتہ ہیں۔ ہی روز نامہ سے وابتہ ہیں۔ ہی روز نامہ سے وابتہ ہیں۔ ہی البتہ " تحبیر " میں شائع ہونے والا کا کم " مخن در سخن " ہے۔ جے مشفق خواجہ لکھا کرتے تھے۔ لیکن جگہ

فکائیہ کالم نگاری کی تاریخ پہلے پہل شائع ہونے والے اکثو کالموں

پر جب ہم نظر دوڑاتے ہیں تو مطالعہ سے پیت چاہ ہے کہ ابتداء میں کا مجائے کالم نگاری کی تاریخ پہلے پہل شائع ہونے والے اکثو کالموں

پر نام موجو و نہیں ہیں۔ یا پھر فرض نام ہیں۔ جس کی ایک وجہ تو غالباً یہ تھی کہ بہت سے کالم تگار سرکاری ملاز مت ہیں تھے۔ اوروہ اپنے نام سے کالم شائع کر واکر کسی تھے۔ کوئی منافع بخش سووانہ تھا۔ اس پیشہ ہیں تو سراسر مشکلات اور مصائب تھے۔ ایسے ہیں سرپھروں کی تعداد بہت کم تھی۔ چنانچہ ایک ایک سحائی کو گئی گئی امور جبانا ہوتے تھے۔ تیسر ااس وقت تک ان کالموں کی اہمیت اور ضرورت بھی محض ثانوی حیثیت رکھتی تھی۔ چنانچہ ایک معری ہیں ہمیں ایک مثالین کم ملتی ہیں کہ کالم کیساتھ کالم نگار کانام بھی موجو دہو۔

تھے۔ تیسر ااس وقت تک ان کالموں کی اہمیت اور ضرورت بھی محض ثانو می حیثیت رکھتی تھی۔ چنانچہ ان کالموں کی اہمیت اور ضرورت بھی محض ثانو می حیثیت اور شاخر کئی۔ اب کالم کا مونوان اور کالم نگار کالم کیساتھ کالم نگار کانام بھی موجو دہو۔

پاکستان کے وقت فکائیہ کالم نگاروں کی اچھی فاصی کھیپ تیار ہو بھی تھی۔ اور ان میں بہت سے ایسے تھے۔ جو پاکستان بننے سے پہلے ہی بہت نام کما چکے تھے۔ چنانچہ ہم نے کئی صفات میں فکائیہ کالم نگار کالی کالم نگاروں کی اچھی فاصی کھیپ تیار ہو بھی تھی۔ اور ان میں بہت سے ایسے تھی۔ جو پاکستان نے وقت فکائیہ کالم نگاروں کی اچھی شاملہ کا روز کی سے بہت کی مسلے ہوں ہم کر کری حیثیت اخبار اور اس کی پالیسی کو دی ہے۔ لیکن چوں کہ اب کالم نگاروں کی لوٹ سک گلی ہوئی ہے۔ یہ انگ بات سے کہ کالم نگاروں کی اورٹ سک گلیوں میں طنز و مز ان کا ذاکتہ محسوس ہو تا ہے۔ لیکن ان کہ اور انداز میں بہت کم ایسے بھی تو عوصہ دواز تک کھیے ہے۔ اور پھی تو آموز ہیں اور شاید مشافیل میں این عگر بنانے میں وہ تا ہے۔ لیکن ان کالموں کی انہوں کے ان میں ہی سے چھی تو عوصہ دواز تک کھیے ہی۔ اور پھی تو آموز ہیں اور شاید مشافیل میں این عگر بنانے میں حی چیزے۔ ان میں میں جو سے دیں دور ان کا ذاکتہ محسوس ہو تا ہے۔ لیکن ان کالموں کی اندوں کے اس میں بین عگر بگر بنانے میں میں جو سے دیاں میں میں بوتا ہے۔ لیکن ان کالموں کی اندوں کے اس میں ہوتا ہے۔ ان میک کو آموز ہیں اور شاید مشافی میں اور نیا کے کالموں میں اور شاید مسلوں میں ان کیا گیل بگر بین کے ان میں میں ان کیا گیل بگر بی ہے۔ ان میک



کامیاب ہو جائیں۔ پھر بہت سے کالم نگار ایسے ہیں جنبوں نے اپنے اپنے مفادات کی چھتریوں تلے پے درپے اخبارات تبدیل کیے ہیں۔ جیسے نن کوئی کالم نگار اخبار تبدیل کر تا ہے وہ اپناکام مع عنوان کے دوسرے اخبار میں لے جاتے ہے۔ حواثی وحوالہ جات

- (1)عبدالسلام خورشير، ڈاکٹر، مضمون بعنوان "اُردو محافت 1857ء سے 1962ء تک" نقوش، لاہور نمبر صفحہ دوم، ص 852۔
 - (2) الينأ ----- ص 854
 - (3) محمر مش الدين "روزنامه جنگ كا آغاز "جرنلسك، شعبه ابلاغ عامه، جامعه كرا يي، 26 جنوري 1992-
 - (4) بحواله میر صاحب سے شورش ملک اور پینل انٹر ویو، روز نامہ جنگ، اشاعت خاص، 26 جنوری 1992
 - (5) سعيد مرتضى زيدى، "شوكت تفانوى" مغربي ياكتان أردواكيثرى، ص31
 - (6) سلطان محمود "برطانيه مين أر دو صحافت" مركزي أر دو بور ذ، لا بور ، 1978 ، ص87
 - (7) روز نامه "جنگ" کوئیه ، پہلی اشاعت، کیم مارچ 1972م
 - (8) عبد السلام خورشيد، ذا كثر" داستان صحافت، ص132
 - (9)روزنامه "امروز" لابور، كالم "بم اور آپ " كمار چ 1948، ص 2
 - (10) عبد السلام خورشير ، واكثر، داستان صحافت "ص130، 129
 - (11) روز نامه "كوستان "راولينڈى، يبلاشاره 14 اگست 1953
 - (12) روزنامه "كوستان "لا بوريبلا شاره، 23 مارچ1952
 - (13) روزنامه "كوستان" لملكان، پبلاشاره، 21 ايريل 1958
 - (14)عبدالسلام خورشيد، ڈاکٹر، " داستان صحافت "ص 133